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Подсчитали – прослезились
17,5 тысячи рублей – такую сумму, 

по словам Игоря ОРЛОВА, составляет 

оклад губернатора Архангельской 

области. А если анализировать 

статистку, то доходы чиновников 

областного правительства 

и вовсе являются самыми 

низкими среди работников 

судов, прокуратуры 

и федеральных 

ведомств 

в регионе. 
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17,5 тысячи рублей – такую сумму, по словам 
Игоря ОРЛОВА, составляет оклад губернатора Архангельской 
области. Эту цифру глава региона привел, комментируя 
принятый в конце 2014 года областной закон, предполагающий 
значительные изменения в порядке определения размера 
денежных вознаграждений за труд госчиновников.

Эхо недели
От первого лица: Игорь Орлов собирается на второй срок

В допустимом варианте...
2014 год был 
успешным для 
страны в целом и 
для Архангельской 
области в 
частности, считает 
глава региона 
Игорь ОРЛОВ. 
В День печати, 
совпадающий 
по дате с его 
назначением 
исполняющим 
обязанности 
губернатора 
в 2012-м, Игорь 
Анатольевич провел 
пресс-конференцию.

В начале встречи губер-
натор уточнил, что хотел 
бы посвятить разговор не 
столько экономике, сколько 
достижениям в рамках Года 
культуры в России. К ним он 
относит в первую очередь 
реализацию проекта соз-
дания музея ссылки Иосифа 
БРОДСКОГО в деревне Но-
ринской Коношского райо-
на, «выдающееся» число во-
лонтеров от Архангельской 
области на зимних Олим-
пийских играх в Сочи и вы-
ступление Северного на-
родного хора на приеме у 
Президента РФ Владими-
ра ПУТИНА. Были упомя-
нуты также «возрождение» 
хоккейной команды «Вод-
ник» и проведение этапа 
Кубка мира по лыжным гон-
кам нового сезона на базе 
«Малиновка» в Устьянском 
районе. 

В социально-экономиче-
ской сфере, по оценкам гу-

бернатора, область достиг-
ла намеченных показате-
лей по всем пунктам, за ис-
ключением трех: снижение 
смертности на дорогах, мла-
денческая смертность (от-
клонения небольшие) и про-
граммы расселения ветхо-
го и аварийного жилья. Гос-
обязательства полностью 
выполнены, объем заим-
ствований на уровне регио-
на сократился. При этом, как 
следует из размещенной на 
сайте правительства инфор-
мации, по данным на 1 дека-
бря 2014 года, госдолг обла-
сти достиг критической от-
метки и превышает 28 млрд 
рублей. 

Как считает Игорь Ор-
лов, правительству обла-
сти удалось выстроить кон-
структивные отношения с 
большинством обществен-
ных организаций, глав му-
ниципальных образований и 
СМИ, поэтому свобода сло-

ва в политическом поле ре-
гиона не пустой звук. 

«Я говорю именно о сво-
боде слова, а не о неадек-
ватном словоблудии», – до-
бавил губернатор. 

Взаимоотношения с мэ-
рией Архангельска, который 
на правах областного цен-
тра изначально занимает 
особое место, со слов Иго-
ря Орлова, складываются в 
«допустимом варианте». 

«Не все получается есте-
ственно: в некоторых ситу-
ациях нам стоит более вни-
мательно слушать друг дру-
га, – рассуждает губерна-
тор. – Для населения обла-
сти власть – некий единый 
объект, и людям без разни-
цы, какие у меня отношения 
с Михаилом ГМЫРИНЫМ, 
Андреем БРА ЛЬНИНЫМ 
или Виктором ПАВЛЕНКО 
(мэры Северодвинска, Кот-
ласа и Архангельска. – Прим. 

ред.). Надо стараться выраба-
тывать общую позицию». 

В числе ключевых отраслей 
экономики области Игорь Ор-
лов ожидаемо назвал обеспе-
ченные госзаказами судостро-
ение и космонавтику, вокруг ко-
торых, по оценкам главы реги-
она, вполне успешно аккуму-
лируются предприятия мало-
го и среднего бизнеса. Алмаз-
ные проекты АЛРОСА и «Лукой-
ла», по расчетам правительства, 
будут приносить в казну около 1 
млрд рублей в год. 

«Лесной бизнес области 
имеет очень серьезные «завяз-
ки» с зарубежными компаниями, 
но я встречался с менеджерами, 
предпринимателями: больших 
проблем, в частности с заме-
ной импортной техники на оте-
чественную, они не видят, – рас-
сказал Игорь Орлов. – В целом 
риски не настолько велики, что-
бы сейчас вести речь о секве-
стировании бюджета, в том чис-
ле его инвестиционной состав-

 ■ Перепрограммировать 
счётчики будут бесплатно

В вопросе, кто и за чей счет должен перепрограм-

мировать двухтарифные счетчики из-за перевода ча-

сов, поставлена законодательная точка.

24 декабря председателем Правительства РФ Д.А. Мед-
ведевым подписано постановление №1465 «Об особенно-
стях определения объемов (количества) электрической энер-
гии с использованием приборов учета после сезонного пе-
ревода времени». 

Пунктом 2 указанного постановления определено, что ор-
ганизацию перепрограммирования обеспечивают исполни-
тели коммунальной услуги по электроснабжению. Перепро-
граммирование осуществляется без взимания платы с по-
требителей. Затраты учитываются при определении регули-
руемых цен (тарифов). «Таким образом, перепрограммирова-
ние двухтарифных счетчиков должно осуществляться за счет 
ОАО «Архангельская сбытовая компания» без взимания  пла-
ты с потребителей – данные расходы будут включены в сбы-
товую надбавку гарантирующего поставщика», – сообщает 
Архангельское УФАС.

 ■Юбилей «Водника» 
обойдётся в 2,6 млн рублей 

Архангельское УФАС признало итоги открытого за-

проса котировок на право проведения праздничного 

мероприятия верными. 90-летие спортивного клуба 

«Водник» с участием известного комментатора Викто-

ра ГУСЕВА организует ООО «Лоер Хоуз БЕНИФИТ» за 

2,6 млн рублей. 

С жалобой на неправомерные действия клуба при прове-
дении запроса котировок обратился второй участник – пред-
приниматель Дмитрий ГАЛАШЕВ. Как сообщает пресс-служба 
управления, по его мнению, нарушения заключались в не-
правомерном отклонении заявки ИП, а также в «заточке» до-
кументации под победителя, «искусственном ограничении 
предмета запроса котировок», что выразилось в определе-
нии «Водником» конкретного места празднования (област-
ной драмтеатр), даты (18 января) и ведущего – телекоммен-
татора Виктора Гусева. Жалоба признана необоснованной, в 
действиях ГАУ АО «СК «Водник» нарушений антимонопольного 
законодательства не установлено. Как следствие, оснований 
для аннулирования процедуры у антимонопольщиков не было.

 ■ В аэропорту открылся 
новый бизнес-зал

На втором этаже павильона внутренних воздушных 

линий открылся новый комфортабельный бизнес-зал.

Помещение оборудовано удобными диванами и крес-
лами, желающие могут воспользоваться бесплатным Wi-Fi, 
услугами телефонной связи, просмотреть телевизионные 
программы. Питание в бизнес-зале организовано по прин-
ципу шведского стола, посетителям предлагаются горя-
чие и прохладительные напитки. Пассажирам бизнес-за-
ла предоставляется отдельная возможность прохождения 
паспортного контроля и регистрации на рейс, доставка к 
самолету осуществляется на VIP-транспорте.

Акценты

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК В пресс-конференции губернатора участвовали около 40 журналистов СМИ 

Архангельской области и других регионов Северо-Запада России.

Резонанс: Сколько зарабатывает губернатор? 

Подсчитали – 
прослезились

«Пожалуй, уже можно открыть 
тайну: будучи генеральным дирек-
тором ОАО «Прибалтийский судо-
строительный завод «Янтарь» в Ка-
лининграде, я получал 190 тысяч 
рублей в месяц, не считая различ-
ных доплат, – рассказал Игорь Ор-
лов. – Здесь каждый год мы зани-
мались глупостями, решая на уров-
не областного Собрания, кому из 
министров добавить три рубля к 
зарплате, а с кого снять. Над но-
вым законом мы вместе с депута-
тами корпели месяца три. Разра-
ботан, на мой взгляд, правильный и 
рациональный порядок, предусма-
тривающий увеличение тарифной 
части (до 50% от оклада федераль-
ного министра или депутата Госду-
мы. – Прим. ред.) и учитывающий 
текущую ситуацию в экономике». 

При этом общий фонд оплаты 
труда работников правительства 
области, как уточнил губернатор, 
не вырастет «ни на копейку». Пе-
рераспределения средств возмож-
ны только между министерствами, 
в зависимости от их загруженности, 
и внутри подразделений.

«Тем не менее я не решился сам 
вносить этот законопроект в облсо-
брание: депутаты дорабатывали 
его сами, – уточнил Игорь Орлов. – 
Так что разговоры о том, что руко-
водство области самовольно уве-

личило себе зарплаты, – не более 
чем досужие вымыслы».

«Увеличение заработной платы 
чиновников Правительства Архан-
гельской области и регионального 
парламента – очень странная исто-
рия. Соответствующий законопро-
ект был вынесен «с голоса» под конец 
года и рассмотрен без широкого об-
суждения. Многие депутаты не успе-
ли разобраться, за что они голосуют», 

– приводит мнение ИА REGNUM депу-
тат областного Собрания Юрий ША-
РОВ («Справедливая Россия»).

Депутат подчеркнул, что авторы 
законопроекта апеллируют к тому, 
что среди чиновников будет введе-

на система премирования. «На мой 
взгляд, это правильное и полезное 
дело. Но пока кроме перспективы и 
планов в отдельных министерствах, 
отвечающих за экономику, мы, депу-
таты, не видим ровным счетом ни-
чего. Как говорится, для того, что-
бы коту лакомиться сметаной, надо 
ловить мышей. Так и тут: чтобы ми-
нистрам и чиновникам получать хо-
рошие зарплаты – надо показывать 
результат. А последнего пока нет, к 
сожалению», – считает депутат.

По данным Архангельскстата 
22 тысячи чиновников работает в 
Архангельской области. Из них в 
государственных органах власти 

(исполнительная, законодательная, 
судебная) – 16,4 тысячи человек, в 
муниципальных – 5,5 тысячи. В 2014 
году общая численность служащих 
выросла в 1,6 раза, однако в орга-
нах исполнительной власти субъ-
екта (2,4 тысячи человек) увели-
чения штата не зафиксировано. В 
этой категории средняя заработ-
ная плата госслужащих в 2014 году 
составляла 38 274 рубля (с индек-
сацией 11,2%). Обычно ее сравни-
вают со средней по региону: с ян-
варя по сентябрь 2014 года она на-
ходилась на уровне 34 637 рублей. 

Оторванность не столь суще-
ственная, если учитывать, что еще 

по итогам 2010 года наш регион 
возглавлял рейтинг самых боль-
ших зарплат: тогда доходы чинов-
ников были выше средней по обла-
сти в 2,5 раза. 

Анализируя свежие данные 
статистики, надо сказать, что до-
ход госслужащих в исполнительной 
ветви самый маленький. Так, в ор-
ганах законодательной власти (обл-
собрание) зарплата составляет 62 
634 рубля, федеральных – 57 414 
рублей (увеличение на 40%), в су-
дах и прокуратуре – 77 317 рублей. 
Данные приведены за январь – сен-
тябрь 2014 года без учета Ненецко-
го автономного округа. 
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Эхо недели

ляющей. Мы будем строить до-
рогу Брин-Наволок – Плесецк – 
Каргополь, детские сады, шко-
лы. Заберем на областной уро-
вень полномочия по расселе-
нию жильцов аварийных домов 
в тех муниципальных образова-
ниях, которые с этими задачами 
не справляются». 

К последним, как считает 
губернатор, относится Архан-
гельск, который так и не смог 
«в силу субъективных обстоя-
тельств» встроиться в програм-
му, реализуемую федеральным 
Фондом содействия реформи-
рованию ЖКХ. 

«Фонд давно снял ограни-
чения, связанные, например, с 
обязательной установкой при-
боров учета или незамедли-
тельным сносом домов, что так-
же требует серьезных денеж-
ных вливаний. В Котласе, Коно-
ше, Северодвинске программы, 
пусть с отклонениями, но ра-
ботают уже не первый год. Об-
ластной центр с ней не справ-
ляется, – заявил губернатор. – 
Это говорит о том, что люди, от-
вечающие за данные вопросы 
в Архангельске, должны прой-
ти либо переподготовку, либо 
через кадровые перестановки».

Отвечая на другие вопросы 
журналистов, Игорь Орлов от-
метил, что: считает «неумест-
ным» возведение транспор-
тно-пересадочного термина-
ла напротив морского-речного 
вокзала в Архангельске, но не 
станет давать поручений далее 
оспаривать решение суда; под-
держивает строительство мусо-
роперерабатывающего завода 
с расчетом на три централь-
ных города в Приморском рай-
оне; провел переговоры с ре-
гиональной ассоциацией авто-
транспортников и новые тари-
фы на проезд в автобусах бу-
дут введены только после юри-
дического оформления обязан-
ностей перевозчиков по повы-
шению качества оказываемых 
услуг; старается не читать не-
гативных заметок о себе в СМИ 
и собирается участвовать в 
ближайших губернаторских 
выборах.

Акценты

 ■ «ЮТэйр» прекращает полёты 
из Москвы в Архангельск

Авиакомпания «ЮТэйр» отменила рейсы из Мо-

сквы по восьми направлениям: в Казань, Екатерин-

бург, Новосибирск, Омск, Иркутск, Барнаул, Архан-

гельск и Волгоград из-за снижения спроса. Все пас-

сажиры, купившие билеты на отмененные рейсы, 

уведомлены авиакомпанией. Об этом пишет газета 

«Ведомости». 

«ЮТэйр» в сложном финансовом положении, долг ком-
пании по договорам лизинга в середине декабря состав-
лял около 170 млрд рублей, компания допустила несколь-
ко дефолтов по облигациям в конце прошлого года и пред-
лагает их держателям план реструктуризации. По иску 
Альфа-банка аресту подлежит имущество авиакомпании 
на $38 млн.

За прошлый год пассажиропоток вырос за счет роста 
в начале года, но уже осень показала отрицательную ди-
намику, в этом году общий пассажиропоток сократится по 
сравнению с 2014 г, прогнозирует главный редактор пор-
тала Avia.ru Network Роман ГУСАРОВ. Экономика многих 
авиакомпаний требует двузначного роста пассажиропото-
ка, даже при 5% роста им придется оптимизировать марш-
рутную сеть, кроме того, компании теряют прибыль из-за 
снижения курса рубля, добавляет он.

 ■ На ЦБК в Коряжме 
погибли два инженера 

13 января в филиале Группы «Илим» в Коряжме в 

результате несчастного случая погибли два инжене-

ра цеха централизованного ремонта оборудования – 

Андрей КОТОВ, 1974 года рождения, и Андрей ЖУКОВ, 

1971 года рождения. 

Двум инженерам предстояло провести осмотр и опре-
делить объем наружных сварочных работ остановленно-
го несколько месяцев назад котла на бывшем производ-
стве вискозной целлюлозы. Осенью 2014 года специали-
зированная фирма провела его техническую диагностику 
и полную дефектацию.

На котле располагались специальные таблички: «Зам-
кнутое пространство. Работы по наряду-допуску». По невы-
ясненным пока причинам ведущий инженер по сварке Ан-
дрей Котов решил с верха лестницы, расположенной вну-
три котла, провести фотосъемку места предстоящих ра-
бот, но потерял сознание и упал на слой щепы, которой ко-
тел был заполнен на две трети. Его коллега бросился това-
рищу на помощь. Свидетель произошедшего вызвал спа-
сателей. Когда те прибыли к месту происшествия, в котле 
обнаружили два тела без признаков жизни. Реанимацион-
ные мероприятия результатов не дали. По предваритель-
ным данным, причиной смерти стал недостаток кислорода 
в котле.

 ■ Алмазы «заработали» 
свыше 360 млн рублей

Общий объем налоговых поступлений в областной 

бюджет от добычи алмазов по итогам 2014 года пре-

высил 360 млн рублей. Для сравнения: в 2013 году эти 

поступления составили всего 64 млн. Об этом сообща-

ет пресс-центр регионального правительства. 

Напомним, в 2014 года ОАО «Севералмаз» запустило 
вторую обогатительную фабрику на месторождении имени 
Ломоносова в Приморском районе, а ОАО «Архангельскге-
олдобыча» завершило строительство горно-обогатитель-
ного комбината на месторождении алмазов имени Гриба в 
Мезенском районе. 9 июня фабрику посетил Президент РФ 
Владимир Путин. Первый миллион карат мезенских алма-
зов был добыт уже в октябре.

 ■ MSC начинает оценку 
промысла трески и пикши

Морской попечительский совет (MSC) www.msc.org 

проводит оценку промысла трески и пикши в Барен-

цевом море, который ведется компанией «Архангель-

ский траловый флот» для ОАО «Архангельский трало-

вый флот». 

Начинается полная оценка данного вида промысла в 
соответствии со стандартами для стабильных видов про-
мысла MSC. Очное посещение объекта предприятия для 
проведения оценки запланировано на февраль 2015 года 
в Норвегии.

В первую очередь «Фуд Сертификейшн Интернейшнл» 
заинтересован в диалоге с организациями или частны-
ми лицами, которые имеют прямой интерес к данному 
виду промысла компании. Если вы хотите зарегистриро-
ваться в качестве заинтересованной стороны по данно-
му промыслу предприятия, свяжитесь с нами по адресу, 
который указан ниже, и мы внесем ваши данные в лист 
рассылки.

Мы просим заинтересованные стороны не скрывать ин-
формацию, включая проблемы и сведения, которые мо-
гут повлиять на оценку данного вида промысла. Любые 
вопросы и комментарии отправляйте по адресу fisheries@
foodcertint.com.

«Фуд Сертификейшн Интернейшнл Лтд» (ФСИ)

Пресс-релиз Депутатский портфель

 ■ Нотариальные тарифы 
снизились 

Нотариальная палата Архангельской области сооб-

щает, что с 2015 года законодатель значительно сни-

зил тарифы на нотариальное удостоверение сделок с 

недвижимым имуществом. Теперь за удостоверение 

сделки купли-продажи жилья придется заплатить при-

мерно в полтора раза меньше. 

Так, за нотариальное оформление сделки на сумму до 1 
млн рублей гражданин заплатит 3 тысячи рублей и 0,4% от 
суммы сделки. Недвижимость стоимостью от 1 до 10 млн 
можно оформить за 7 тысяч и 0,2% от сделки. Все, что свы-
ше 10 млн – за 25 тысяч и 0,1%.

«Следует помнить, что нотариусы не устанавливают та-
рифы на свои услуги, это прерогатива закона о нотариате, – 
подчеркнул и.о. начальника Управления Минюста России 

по Архангельской области и НАО Сергей МИХАЙЛОВ-

СКИЙ. – В 2015 году поправки в закон сделали нотариаль-
ное сопровождение сделок с недвижимостью значительно 
доступнее для граждан. Так, еще в прошлом году за нотари-
альное оформление сделки купли-продажи квартиры стои-
мостью в 5 млн рублей граждане должны были заплатить око-
ло 40 тысяч. Теперь эта сумма снизилась до 17 тысяч рублей». 

«Нотариус перед удостоверением сделки проверяет пра-
воустанавливающие документы на квартиру, тщательно изу-
чает их соответствие закону. Также мы проверяем наличие 
обременений, историю арестов и залогов, сделав самостоя-
тельно соответствующий запрос в Росреестр в электронном 
виде, – отметила президент Нотариальной палаты Архан-

гельской области Светлана ГЕНЕРАЛОВА. – Нотариус не-
сет полную имущественную ответственность за вред, при-
чиненный по его вине имуществу гражданина, за счет стра-
хового возмещения по договору страхования гражданской 
ответственности нотариуса». 

 ■ Коряжма остаётся 
без бюджета на 2015 год

Глава Коряжмы предложил спикеру гордумы создать 

согласительную комиссию для разработки компромис-

сного варианта проекта бюджета города на 2015 год. 

Однако пока компромисс в этом вопросе не найден – 

муниципалитет остается без бюджета, на который мэр 

города накануне Нового года наложил вето.

На предложение главы МО «Город Коряжма» Валерия ЕЛЕ-
ЗОВА создать согласительную комиссию «для разработки со-
гласованного варианта проекта бюджета города на 2015 год» 
председатель городской Думы Андрей РУЛЁВ ответил отказом.  

Как сообщает информационный портал Коряжмы
tk-online.ru, спикер сослался на действующее положение о 
бюджетном процессе и регламент городской Думы, которые 
предусматривают такой вариант переговоров лишь в том слу-
чае, если бюджет депутаты не приняли. Здесь же городская 
Дума проголосовала необходимым числом голосов, бюджет 
депутатами принят. Главе предложено искать законные ва-
рианты урегулирования спора.

Напомним, что накануне Нового года впервые в исто-
рии Коряжмы глава наложил вето на принятый Думой бюд-
жет, подробно расписав, каким бы он хотел его видеть. Гла-
ва предложил увеличить расходы на обслуживание банков-
ского долга, содержание чиновников, вернуть урезанные 
депутатами расходы на муниципальное телевидение и МУП 
«Организатор перевозок». Для балансирования бюджета – 
урезать статьи на социальную поддержку отдельных кате-
горий населения, полностью исключить компенсации горо-
жанам, направленным в лечебно-профилактические учреж-
дения за пределы города, оставить без финансирования по-
ездки юных спортсменов на различные соревнования и уре-
зать расходы на подготовку проектно-сметной документа-
ции Ледового дворца.

Малый бизнес: «Сувенирка» землянике не помеха

«Зелёное» дело 
Виктора Канашева
Виктор КАНАШЕВ, владелец 
компании «Поморский сувенир»,  
решил вложиться в сельское 
хозяйство. На своей малой 
родине в Пинеге он взял в аренду 
землю, построил теплицы и 
теперь выращивает саженцы 
плодово-ягодных кустарников 
по методике архангельского 
ученого-практика Геннадия 
ИВАНОВА, а также планирует 
наладить под Архангельском 
производство земляники.

«Впервые о сельском хозяйстве я заду-
мался несколько лет назад, когда начал стро-
ить дом-дачу, – рассказывает предпринима-
тель. –  Решил, что детям требуется употре-
блять больше натуральной пищи. Долго об-
думывал эту тему, изучал в Интернете, встре-
чался со сведущими людьми. Например, по-
бывал в Самарской области в станице Кри-
вянская, где давно выращивают на огромных 
площадях в теплицах, сделанных из подруч-
ного материала,   знаменитые «кривянские» 
помидоры. Там в январе начинают с расса-
ды, а уже в марте собирают плоды. Но с чего 
надо начинать, понял после встречи с Генна-
дием Ивановым – главой фермерского хозяй-
ства «Биолаборатория».  По сути, он мой на-
ставник в сельском хозяйстве».

Геннадий Анатольевич познакомил Кана-
шева с технологией размножения растений с 
использованием аэропоники и лично им раз-
работанных растворов для подкормки, дал 
исходный материал. Но сначала полтора года 
назад Виктор Канашев арендовал под Пине-
гой почти два гектара земли и построил на 
них из горбыля, покрытого стандартной дач-
ной пленкой, теплицы площадью 1200 кв.  м.

«Почва там оказалась хорошей, техноло-
гии Иванова действовали, и посадочный ма-
териал пошел в рост, – говорит Канашев.  –  
Полученный посадочный материал по себе-
стоимости вдвое превысил вложения. Основ-
ная работа в теплицах начинается в апреле, 
а заканчивается с уходом тепла в октябре.  
Главное, что я понял:  технологии Иванова в 
разы уменьшают затраты. И вообще, расте-
ниеводством очень интересно заниматься, 

как будто изучаешь для себя новую вселен-
ную. Это дело на долгие годы». 

В пинежских теплицах выращивается не-
сколько сортов смородины, крыжовника, ма-
лины, 12 сортов земляники – это основные 
культуры. Продажи идут в основном в Пи-
нежском районе местным жителям и дачни-
кам методом сарафанного радио и баналь-
ных бумажных объявлений. 

«Я действую исходя из наработанно-
го опыта в сувенирном бизнесе, – объясня-
ет Виктор Алексеевич свою осторожность. – 
Смотрю, какой продукт лучше идет. Поэтому 
выводы о спросе на саженцы буду делать по-
том. Но в дальнейшем хочу выращивать ко-
нечный продукт, например садовую земляни-
ку. У нас ее не производят.  А мой опыт гово-
рит, что дефицитный продукт легче продать. 
Земляника должна производиться по месту 
потребления, так как это ягода нежная и пе-
ревозки не терпит. А привозная  напичкана  
химией и на вкус как силос».  

По расчетам Канашева, для выращива-
ния земляники-клубники в крупных масшта-
бах надо немного: подготовить рассаду в до-
статочном количестве, качественно обрабо-
тать почву, наладить автоматизированный 
полив. Исходя из опыта подмосковных и пи-
терских хозяйств,  можно практиковать сбор 
урожая каждым желающим: рви, сколько хо-
чешь, а потом плати по весу.  Для начала этой 
затеи у бизнесмена уже есть 40 тысяч земля-
ничных кустов из Пинежья. Выращивать яго-
ду он планирует под Архангельском.

Андрей САХАРОВ
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Деловая среда
Трудовые отношения: Зачем нужны правила внутреннего распорядка?

Именно в правилах вну-
треннего трудового распо-
рядка в соответствии с зако-
нодательством должны быть 
регламентированы порядок 
приема и увольнения работ-
ников, основные права, обя-
занности и ответственность 
сторон трудового договора, 
режим труда, время отдыха, 
применяемые к работникам 
меры поощрения и взыска-
ния, другие вопросы  регу-
лирования трудовых отно-
шений.

Если правилами вну-
треннего распорядка не 
установлен порядок выпол-
нения работ и требования к 
работникам по выполнению 
трудовых обязанностей, то 
при нарушениях спросить не 
за что. Ведь согласно статье 
192 Трудового кодекса РФ 
(ТК РФ) к дисциплинарной 
ответственности – замеча-
ние, выговор или увольне-
ние – можно привлечь толь-
ко за дисциплинарный про-
ступок, то есть за наруше-
ние конкретного пункта тех 
самых правил. А если прави-
ла  неконкретны и не пред-
полагают такого наруше-
ния? Ответ нарушителя бу-
дет простым – извините, не 
знал, не ознакомлен. 

И он будет прав,   госу-
дарственная инспекция тру-
да и даже суд его поддержат. 
Ведь согласно статье 68 ТК 

Иван ЕПИФАНОВ

эксперт по охране труда

БК РФ с правилами внутренне-
го трудового распорядка ра-
ботодатель обязан ознако-
мить работника под роспись 
еще до подписания трудово-
го договора.

В Трудовом кодексе это 
напоминание работодате-
лям появилось в 2006 году, 
когда была принята новая 
его редакция. Однако и се-
годня в дисциплинарной 
практике не все ладно. Не-
редко взыскания отменяют-
ся из-за несоблюдения сро-
ков привлечения нарушите-
лей трудовой дисциплины – 
позднее одного месяца со 
дня обнаружения проступ-
ка и шести месяцев со дня 
его совершения. Особен-
но часто встречается ошиб-
ка, когда к ответственности 
виновного привлекают сра-
зу, без его письменного объ-
яснения. Мол, не предостав-
ляет, отказывается, мы даже 
акт по этому поводу соста-
вили.

Верно, отсутствие объ-
яснения от работника не 
является препятствием для 
применения дисциплинар-
ного взыскания. Это указа-
но в статье 193 ТК РФ. Толь-
ко не следует забывать, что 
законодатель счел правиль-
ным не спешить с взыскани-
ями, дать два рабочих дня 
нарушителю подумать над 
своим проступком, еще раз 
все взвесить, посмотрев в 
правила внутреннего тру-
дового распорядка. А где по-

смотреть, если в правилах о 
таком  проступке ничего не 
сказано и они на двух стра-
ничках?

Все перечисленное еще 
полбеды. ТК РФ не допуска-
ется применения дисципли-
нарных взысканий, не пред-
усмотренных федеральны-
ми законами, уставами и 
положениями о дисципли-
не. Однако на практике да-
леко не так. Так, в ноябре в 
СМИ проходила информа-
ция по данным исследова-
ний рекрутингового портала 
HeadHunter  (hh.ru). Сообща-
лось, что  «в Архангельской 
области больше чем в чет-
верти компаний существу-
ет система штрафов для 
сотрудников за какие-ли-
бо «провинности». В боль-
шинстве случаев работни-
ков наказывают за опозда-
ние (52%) и другие дисци-
плинарные нарушения (не-
выполнение задач в срок, 
невыполнение плана и т. д.). 
Однако есть и такие работо-
датели (11%), которые с по-
мощью штрафов пытаются 
бороться даже с вредными 
привычками сотрудников 
(курение и алкоголь)… Абсо-
лютное большинство компа-
ний практикуют именно де-
нежные наказания, руковод-
ство каждой четвертой счи-
тает, что данной меры недо-
статочно – провинившихся 
ждет еще и устный выговор.

По этому поводу стоит 
объясниться. Прежде чем 

проводить исследование, надо 
все вопросы  основать на тру-
довом праве. Что такое, напри-
мер, «устный выговор»? Соглас-
но закону приказ работодателя 
о применении дисциплинарно-
го взыскания объявляется ра-
ботнику под роспись в течение 
трех рабочих дней со дня его из-
дания. Если работник  отказыва-
ется ознакомиться с приказом, 
составляется акт. Ведь для рас-
торжения трудового договора 
по инициативе работодателя за 
неоднократное неисполнение 
работником трудовых обязан-
ностей без уважительных при-
чин согласно статье 81.5 ТК РФ  
обязательным условием станет 
наличие у работника дисципли-
нарного взыскания. А  «устный 
выговор» к приказу об увольне-
нии не пришьешь.

Настораживает, что о штра-
фах работодателей к работни-
кам говорится как об обыден-
ном явлении. А ведь это гру-
бейшее нарушение трудового 
права! Это попросту хулиган-
ство работодателей. Штраф – 
инструмент административной 
практики. Работодателей и их 
представителей нет в Кодексе 
об административных правона-
рушениях РФ среди лиц, кото-
рые наделены правом штрафо-
вать. Нет там и состава право-
нарушения, за которое работо-
датель может оштрафовать ра-
ботника.

Случаи причинения матери-
ального ущерба сторонам тру-
дового договора встречаются, 
к сожалению, довольно часто. 

Не надо «хулиганить» 
со штрафами

«Сколько страниц  в  правилах  
внутреннего трудового распорядка 
вашей организации?» – спрашиваю 
в каждой группе обучающихся 
руководителей и специалистов 
по курсу «Охрана труда». 
Для меня ответ известен – 
не более трех, редко у кого шесть-
семь, совсем мало – 10 страниц 
и более.  Иногда  выясняется, 
что  с этим документом они 
вообще не знакомы.  Приходится
объяснять, что с таким подходом 
дисциплину труда и трудовой
распорядок не обеспечить. Почему?

Акценты

 ■ Автоперевозчики не могут 
оформить полисы ОСАГО 

Автотранспортные предприятия Архангельска, обе-
спечивающие перевозки на городских автобусных 
маршрутах, не могут заключить договоры обязатель-
ного страхования автогражданской ответственности.

Как сообщил председатель Ассоциации автотранспорт-
ных предприятий Архангельска, директор МУП «АПАП-1,2» 
Александр СИТКОВ, срок действия полисов ОСАГО, как пра-
вило, истекает в конце календарного года. С ноября меся-
ца как муниципальные, так и частные автотранспортные 
предприятия пытались приобрести полисы в местных стра-
ховых компаниях.

«Но нам везде было отказано. В качестве предлога гово-
рят об отсутствии бланков полисов», – пояснил Александр 
Ситков. Представители МУП «АПАП-1,2» специально езди-
ли в Москву, но и там не смогли получить необходимые до-
кументы.

Поскольку деятельность страховых организаций контро-
лирует Управление Федеральной антимонопольной службы, 
мэр Виктор ПАВЛЕНКО поручил подготовить в адрес УФАС 
обращение с просьбой разобраться в ситуации, сложив-
шейся в сфере оформления полисов ОСАГО в Архангель-
ске, сообщает пресс-служба мэрии города. 

 ■ Плохие рабочие места 
обойдутся дороже

С января 2015 года меняются ставки дополнитель-
ных страховых взносов в Пенсионный фонд для рабо-
тодателей, имеющих вредные и опасные условия тру-
да. Больше всего придется платить тем, кто не про-
водит специальную оценку условий труда, сообща-
ет пресс-служба министерства труда и соцзащиты. 

Базовый тариф страховых взносов на обязательное пен-
сионное обеспечение остается прежним – 22%. Если зар-
плата работника превышает базу, то с превышающей сум-
мы уплачивается еще 10%. Если есть на предприятии вред-
ные и опасные рабочие места, то работодатель обязан обе-
спечить работникам досрочный выход на пенсию, для чего 
уплачивается дополнительный тариф. В этом году допол-
нительный тариф для предприятий, которые не проводят 
специальную оценку условий труда, увеличивается до 9% 
по Списку №1 и до 6% по Списку №2 и малым спискам. Для 
работодателей, которые провели спецоценку условий тру-
да, дополнительный тариф устанавливается в зависимости 
от ее результатов. В частности, при самом высоком классе 
опасности доптариф составит 8%. На вредных производ-
ствах в зависимости от уровня вредности дополнительный 
тариф колеблется от 2 до 7%. 

С 1 января также увеличивается предельная величи-
на базы для начисления страховых взносов в Пенсионный 
фонд и в Фонд социального страхования. В первом слу-
чае она составит 711 тысяч рублей, во втором – 670 тысяч 
рублей. 

 ■Для кафе и ресторанов 
увеличились штрафы

С 3  января увеличены размеры административных 
штрафов за нарушение санитарно-эпидемиологиче-
ских требований к организации питания населения в 
столовых, ресторанах, кафе, барах и других местах...

Минимальный размер административного штрафа для 
должностных лиц и лиц, осуществляющих предпринима-
тельскую деятельность без образования юридического 
лица, повышен с 2 до 5 тысяч рублей, максимальный – с 
3 до 10 тысяч рублей. Для юридических лиц минимальный 
размер штрафа увеличен с 20 до 30 тысяч рублей, макси-
мальный – с 30 до 50 тысяч рублей.

Соответствующие изменения внесены Федеральным 
законом от 22 декабря 2014 года №436-ФЗ в статью 6.6 
КоАП РФ.
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БК-бухгалтеру

Обязательства работодателя  
и работника по материальной 
ответственности могут конкре-
тизироваться трудовым догово-
ром или дополнительным согла-
шением. Размер причиненного 
ущерба каждая сторона дого-
вора должна доказать.

Если возникают вопросы 
о возмещении материально-
го ущерба, рекомендовал бы 
не спешить, забыть про штра-
фы, а изучить статьи 232–250 ТК 
РФ. Работодатель обязан воз-
местить работнику материаль-
ный ущерб, причиненный неза-
конным увольнением.  Часто та-
кие выплаты называют «за вы-
нужденный прогул», решение о 
выплатах принимает суд. Работ-
нику возмещается ущерб, при-
чиненный его имуществу за-
держкой выплаты зарплаты. А 
работник, в свою очередь, обя-
зан возместить работодателю 
причиненный ему прямой дей-
ствительный ущерб, но не упу-
щенную выгоду от того, что ра-
ботники курили или опоздали. 
За причиненный ущерб работ-
ник несет материальную ответ-
ственность в пределах своего 
среднего месячного заработ-
ка. Полная материальная от-
ветственность наступает, если с 
работником был заключен пись-
менный договор о полной мате-
риальной ответственности, или 
когда работники моложе 18 лет 
причинили ущерб умышленно 
либо в состоянии алкогольного, 
наркотического или иного ток-
сического опьянения.

Порядок привлечения к 
материальной ответственно-
сти значительно отличается от 
привлечения к ответственности 
дисциплинарной. Истребова-
ние от работника письменного 
объяснения для установления 
причины возникновения ущерба 
является обязательным. Акт об 
отказе работника дать объясне-
ния составляется, но в отличие 
от дисциплинарной практики 
его недостаточно. Нет письмен-
ного объяснения – нет и взыска-
ния работодателем материаль-
ного ущерба. Так установил за-
конодатель.

Как в этом случае посту-
пать? Если месячный срок со 
дня окончательного установ-
ления  размера причиненно-
го ущерба истек, а работник не 
согласен добровольно возме-
стить ущерб, материалы с иско-
вым заявлением работодатель 
передает в суд. Работник имеет 
право обжаловать действия ра-
ботодателя, если нарушен по-
рядок взыскания ущерба.

Новации: Что изменила глава 30 Налогового кодекса?

Налог на имущество – 2015: 
«движимые» нововведения
С 1 января 2013 года из объектов налогообложения налогом на имущество 
организаций было исключено движимое имущество, принятое на баланс 
после указанной даты. Однако Законом от 24 ноября 2014 г. № 366-ФЗ 
внесены поправки в главу 30 Кодекса, согласно которым часть 
«движимости» все же придется вернуть в базу по налогу на имущество.

Статьей 3 Налогового кодекса определены ос-
новные начала законодательства о налогах и сбо-
рах. В данной норме не упомянут принцип одно-
кратности налогообложения. Зато на него, отно-
ся его к конституционным, в свое время нередко 
ссылался Высший арбитражный суд (см., напр., 
постановления Президиума ВАС от 21 июня 2011 
г. № 1/11, от 28 июня 2011 г. № 18190/10, от 18 янва-
ря 2011 г. № 11927/10). Да и Конституционный суд 
не раз рассматривал нормы Налогового кодекса 
с точки зрения соблюдения принципа однократ-
ности налогообложения. В этой части, пожалуй, 
вопрос, касающийся двойного налогообложения 
транспортных средств, принадлежащих органи-
зациям, вызывал наиболее активные дискуссии.

НЕМНОГО 
ИЗ ИСТОРИИ

Итак, с 1 января 2003 года благодаря Зако-
ну от 24 июля 2002 г. № 110-ФЗ в Налоговом ко-
дексе появилась глава 28 «Транспортный налог». 
Этот налог отнесен к региональным (вводится 
в действие соответствующим законом субъек-
та РФ и обязателен к уплате на его территории). 
Плательщиками этого налога являются лица, на 
которых зарегистрированы транспортные сред-
ства, а объектом налогообложения являются ав-
томобили, мотоциклы, мотороллеры, автобусы 
и другие самоходные машины и механизмы на 
пневматическом и гусеничном ходу, самолеты, 
вертолеты, теплоходы, яхты, парусные суда, ка-
тера, снегоходы, мотосани, моторные лодки, ги-
дроциклы, несамоходные (буксируемые суда) и 
другие водные и воздушные ТС. Порядок опре-
деления налоговой базы прописан в статье 359 
Кодекса. В частности, для автомобилей с двига-
телем таковая определена как мощность двига-
теля в лошадиных силах.

В свою очередь с 1 января 2014 года Законом 
от 11 ноября 2003 г. № 139-ФЗ введена в действие 
глава 30 Кодекса «Налог на имущество организа-
ций». Это также региональный налог. При этом 
объектом налогообложения этим налогом при-
знается движимое и недвижимое имущество, учи-
тываемое на балансе в качестве объектов основ-
ных средств по правилам бухгалтерского учета. 
А налоговая база в отношении данных объектов 
определялась как их среднегодовая стоимость.

Таким образом, с 1 января 2014 года в отно-
шении транспортных средств уплачивался транс-
портный налог и налог на имущество организаций.

Надо сказать, что в статье 6 Закона РФ от 27 
декабря 1991 г. № 2118-1 «Об основах налоговой 
системы в Российской Федерации», действовав-
шего до 1 января 1999 года, было прямо сказано, 
что один и тот же объект может облагаться нало-
гом одного вида только один раз за определен-
ный законом период налогообложения. То есть 
принцип однократности налогообложения «при-
вязан» к объекту налогообложения.

В нашем случае объект налогообложения 
один – транспортное средство, то есть имуще-
ство. И с этого объекта налогообложения упла-
чивались два налога – транспортный и налог на 
имущество. Очевидно, что в данном случае име-
ет место двойное налогообложение.

1 + 1 = …1
Надо сказать, что по данному вопросу име-

ется правовая позиция Конституционного суда. 
Она, в частности, выражена в определении КС 
от 6 июля 2000 г. № 161-О. При этом представи-
тели КС двойного налогообложения транспорт-
ных средств… не обнаружили. Они указали, что 
эти налоги по своей правовой и экономической 
природе являются самостоятельными налогами, 
различающимися не только по объекту налого-
обложения и налоговой базе, но и по другим су-
щественным элементам. 

Повторный «заход» в Конституционный суд с 
аналогичным запросом успехом также не увен-
чался. В определении КС от 14 декабря 2004 г. № 
451-О отмечается следующее. Налог на имуще-
ство организаций, который исчисляется исходя 
из остаточной стоимости ОС (в том числе авто-
мобиля), и транспортный налог (рассчитывае-
мый исходя из мощности опять же автомобиля) 
имеют самостоятельные объекты налогообложе-
ния и самостоятельные налоговые базы, установ-
ленные с учетом дифференцированного подхо-
да к различным характеристикам транспортного 
средства. Дескать, по налогу на имущество ор-
ганизаций они определяются его стоимостным 
выражением, а по транспортному налогу – фи-
зическими свойствами, обусловливающими со-
ответствующий уровень воздействия на состоя-
ние дорог общего пользования. Так что спорные 
нормы во взаимосвязи не могут рассматривать-
ся «как допускающие двойное налогообложение 
одного и того же экономического объекта, а пото-
му – как нарушающие принципы справедливого 
и соразмерного налогообложения, вытекающие 
из статей 1 (ч. 1), 55 (ч. 3) и 57 Конституции РФ».

«ДВИЖИМЫЕ» 

ПОСЛАБЛЕНИЯ

Как бы там ни было, с 1 января 2013 года дан-
ная проблема была разрешена в пользу налого-
плательщиков. Закон от 29 ноября 2012 г. № 202-
ФЗ расширил перечень объектов, которые не об-
лагаются налогом на имущество. К таковым, в 
частности, было отнесено движимое имущество, 
принятое с 1 января 2013 года на учет в качестве 
основных средств (подп. 8 п. 4 ст. 374 НК). Отме-
тим, что контролирующие органы, разъясняющие 
порядок применения данной нормы, проявили 
удивительную лояльность к налогоплательщикам. 
Они исходили из того, что для применения осво-
бождения от обложения налогом на имущество 
главное, чтобы «движимость» была поставлена 
на бухучет 1 января 2013 года и позднее. То есть 
при выполнении данного требования, в частно-
сти, налогом на имущество не облагается:

– приобретенный б/у автомобиль (см. письма 
Минфина от 11 марта 2013 г. № 03-05-05-01/7108, 
от 7 февраля 2013 г. № 03-05-05-01/2767, от 5 
февраля 2013 г. № 03-05-05-01/2422);

– автомобиль, внесенный в качестве вклада 
в уставный капитал (см. письмо Минфина от 29 
мая 2013 г. № 03-05-05-01/19527);

– полученное при реорганизации в форме 
присоединения по передаточному акту ТС (см. 
письма Минфина от 14 мая 2013 г. № 03-05-05-
01/16580, от 3 июля 2013 г. № 03-05-05-01/25477, 
от 22 мая 2013 г. № 03-05-05-01/18084, от 20 мая 
2013 г. № 03-05-05-01/17585 и т. д).

Несложно догадаться, к чему привела подоб-
ная лояльность чиновников – организации все-
ми возможными способами «уходили» от уплаты 
налога на имущество в отношении автомобилей 
(продавали-покупали-вносили в качестве вкла-
да в УК, передавали «по наследству» в ходе ре-
организации и т. п.).

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ! Понятия «движимое» 
и «недвижимое» имущество определены статьей 
130 Гражданского кодекса. Данной нормой к не-
движимым вещам (недвижимому имуществу, не-
движимости) отнесены земельные участки, участ-
ки недр и все, что прочно связано с землей, то есть 
объекты, перемещение которых без несоразмер-
ного ущерба их назначению невозможно, в том 
числе здания, сооружения, объекты незавершен-
ного строительства. К недвижимым вещам отно-
сятся также подлежащие госрегистрации воздуш-
ные и морские суда, суда внутреннего плавания, 
космические объекты. Законом к недвижимым 
вещам может быть отнесено и иное имущество. 
При этом вещи, не относящиеся к недвижимости, 
признаются движимым имуществом (см. также 
письма Минфина от 14 марта 2013 г. № 03-05-05-
01/7760, от 4 октября 2013 г. № 03-05-05-01/41301, 
от 11 апреля 2013 г. № 03-05-05-01/11960 и т. д.).

НОВЫЕ ВВОДНЫЕ

Может, именно «благодаря» такой «оптими-
зации» указанный порядок налогообложения 
движимого имущества просуществовал совсем 
недолго – всего каких-то два года. С 1 января 
2015 года в этой части Закон от 24 ноября 2014 г. 
№ 366-ФЗ приготовил налогоплательщикам не-
ожиданный «сюрприз». Дело в том, что поправ-
ки, внесенные в статью 374 Налогового кодекса, 
полностью «перефразировали» положения под-
пункта 8 пункта 4 данной нормы. И если в нем го-
ворилось о том, что объектом обложения нало-
гом на имущество не признается «движимость», 
учтенная в качестве ОС с 1 января 2013 года и 
позднее, то в редакции, действующей с 1 января 
2015 года, про «движимость» нет ни малейшего 
упоминания. Теперь в данной норме закреплено, 
что налогом на имущество не облагаются объек-
ты основных средств, включенные в первую или 
во вторую амортизационную группу в соответ-
ствии с Классификацией основных средств, ут-
вержденной правительством.

Отметим, что Классификатор ОС утвержден 
постановлением правительства от 1 января 2002 
г. № 1. При этом в первую амортизационную груп-
пу включается все недолговечное имущество со 
сроком полезного использования от 1 года до 2 
лет включительно. А во вторую – имущество, СПИ 
которого составляет от 2 до 3 лет включитель-
но. Это, конечно, все по большей части «движи-
мость», но, увы, не автомобили (таковые в зави-
симости от их класса относятся к третьей или к 
пятой амортизационной группе).

Так что же, получается, что транспортные 
средства, которые относятся к движимому иму-
ществу, опять попадают в базу по налогу на иму-
щество? И опять, что называется, снова-здорово 

– в отношении ТС придется уплачивать и транс-
портный налог, и налог на имущество?

На самом деле это не совсем так. Законом 
№ 366-ФЗ, помимо всего прочего, «подправлена» 
статья 381 Кодекса, в которой перечислены нало-
говые льготы в виде освобождения от уплаты на-
лога на имущество. Согласно «новоиспеченному» 
подпункту 25 данной нормы, с 1 января 2015 года 
такой льготой могут воспользоваться организации 
в отношении движимого имущества, принятого с 
1 января 2013 года на учет в качестве ОС. Правда, 
тут же сделана оговорка: данная льгота не распро-
страняется на объекты, принятые на учет в резуль-
тате реорганизации или ликвидации юрлиц. Так-
же льгота не распространяется и на случаи пере-
дачи движимого имущества между лицами, при-
знаваемыми взаимозависимыми в соответствии 
с положениями статьи 105.1 Кодекса.

Таким образом, в 2015 году в расчет средне-
годовой стоимости имущества придется вклю-
чить и остаточную стоимость «движимости», не 
включенной в первую и вторую амортизацион-
ную группу, которая была принята на учет в каче-
стве ОС в 2013-м и 2014-м и т.д. годах в резуль-
тате реорганизации, ликвидации юрлиц и пере-
дачи объектов, включая их приобретение, меж-
ду взаимозависимыми лицами. 

Наталья ЯКОВЕНКО

эксперт ООО «ЦЭИНФ»

БК
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Стратегия
Тенденция: «Холодная» война отразится на разведке и нефтедобыче в Арктике

Прогноз: Освоение Арктики глазами футуролога

Нефтяники замерли 
у российской границы

Независимо от цен на нефть на-
пряженные отношения с Россией 
могут застопорить норвежские пла-
ны разведки и добычи в Баренце-
вом море. По мнению эксперта по 
добыче нефти в Арктике, норвеж-
ского аналитика и бизнесмена Юха-
на Петтера БАРЛИНДХАУГА, кото-
рое приводит BarentsObserver.com, 
бурение в приграничных районах 
может негативно повлиять на и без 
того сложные отношения востока-
запада в регионе.

Как и большинство соседей 
России, Норвегия крайне встре-
вожена экспансионистской, по ее 
мнению, политикой Москвы и со-
кратила двустороннее политиче-
ское сотрудничество до минимума.

Комментарии Юхана Петтера 
Барлиндхауга поступили в пред-
дверии 23-го норвежского лицен-
зионного раунда, на который вы-
ставляется целых 34 блока, распо-
ложенных в приграничных с Рос-
сией морских районах. Ожидания 
нефтяных компаний весьма высо-
ки, интерес проявил ряд крупней-
ших компаний мира. Среди претен-
дентов на лицензии также россий-
ские «Роснефть» и «ЛУКОЙЛ».

Барлиндхауг считает, что нефтя-
ники хоть и должны продвигаться в 
спорные в прошлом воды, но предо-
стерегает от выхода в районы, не-
посредственно прилегающие к ли-
нии границы, где высоки шансы об-
наружить месторождения, прости-
рающиеся по обе стороны границы.

За многие годы Норвегия и Рос-
сия развили тесное сотрудничество 
в энергетической сфере, у «Статой-
ла» и «Роснефти» имеется широ-
комасштабное соглашение о пар-
тнерстве в Баренцевом море. Те-
перь это соглашение может быть 
заморожено, и не только из-за па-
дения цен на нефть, но и из-за по-

литического климата между двумя 
странами.

В 2010 году подписание истори-
ческого договора о делимитации гра-
ницы в Баренцевом море завершило 
40-летний спор в двусторонних отно-
шениях. При этом был открыт доступ 
для разведки в район с высоким угле-
водородным потенциалом.

Симптоматично, что в тот же 
день, когда договор вступил в силу, 
в район вышло норвежское судно 
сейсмогеофизической разведки. 
Предварительные результаты по-
зволили норвежским властям за-
говорить о возможном открытии в 
приграничных районах новой неф-
тегазоносной провинции.  

В договоре о делимитации де-
тально прописаны процедуры раз-
ведки и добычи в приграничных 
областях, а также шаги, предпри-
нимаемые в случае обнаружения 
трансграничных месторождений. 
Но в нынешней политической си-
туации любые операции у россий-
ской границы становятся все более 
рискованными.

За последние годы «Газпром» 
и «Роснефть» обзавелись десятка-
ми лицензий в арктических водах, 
в том числе в Баренцевом море. 
Однако, по мнению Юхана Петте-
ра Барлиндхауга, интерес к Барен-
цеву морю у российских нефтега-
зовых компаний уже не тот. Взамен 

они делают ставку на Ямал и Кар-
ское море, где и нефти, и газа боль-
ше чем достаточно.

Несмотря на масштабное со-
трудничество со «Статойлом» и 
«Эни» в Баренцевом море, «Рос-
нефть» теперь уделяет основное 
внимание Карскому морю, где в 
2014 году была пройдена скважи-
на «Университетская-1» и открыто 
месторождение Победа.

Если Норвегия обнаружит круп-
ное нефтяное месторождение у 
границы с Россией, это неизбеж-
но возродит интерес России к это-
му региону. В сегодняшней ситуа-
ции это может быть не в норвежских 
интересах.

КСТАТИ

Арктический проект требует 
«долгого» мышления. 
Его следует продумать 
на много лет вперед, 
определить перспективу, 
выходящую за рамки 
обычных форматов 
федеральных целевых 
программ, считает 
руководитель 
исследовательской 
группы «Конструирование 
будущего», специалист 
по технологиям форсайта, 
председатель оргкомитета 
Конгресса фантастов 
России «Странник» 
Николай ЮТАНОВ.

– Николай Юрьевич, в чем вы 

видите главные цели и задачи 

России в Арктике?

– Сегодня главная задача – осво-
ение Россией как энергетическим 
субъектом мировой политики оче-
видных точек прямой доходности. 
Однако арктический проект являет-
ся долгосрочным, и простые сценар-
ные картинки, которые выстраивают-
ся в рамках бизнес-моделей, рабо-
тают здесь плохо. Они связаны с те-
кущей конъюнктурой и жестко управ-
ляются стоимостью барреля нефти 
и себестоимостью ее добычи. Меж-
ду тем, независимо от сложившей-
ся конъюнктуры, на больших пери-
одах развития необходимость это-
го проекта является определяющей. 

Потребуются многие десят-
ки лет финансовых, человеческих, 
инженерных вложений, которые бу-
дут в состоянии сформировать нор-
мальный образ жизни в регионе, ка-
чественную транспортную и инфор-
мационную связанность.

– На шельфе арктических мо-

рей сейчас открываются круп-

нейшие нефтегазовые место-

рождения, с которыми связы-

вают большие ресурсные и фи-

нансовые надежды...

– Разумеется, именно финансо-
вый интерес стал основой возоб-
новления внимания к Арктике. В со-
циуме существует несколько мифо-
логем (я употребляю это слово в хо-
рошем смысле), дающих понимание 
значимости проекта. Одна из них 
связана с убежденностью РФ в том, 
что месторождения арктического 
шельфа являются гарантом буду-
щего, стабильности развития мира. 
Ведь Россия занимается энергети-
кой во всех ее видах и является од-
ним из базовых поставщиков энер-
гии. Более того, ископаемые угле-

водороды – это основа и для такой 
важной части цивилизации, как хи-
мическая промышленность. 

Первые экспедиции, как косми-
ческие миссии, во многом были экс-
периментальными, пионерскими. Но 
сейчас на повестке дня системное 
освоение Арктики. Любая корпора-
ция живет в режиме получения при-
были. Этот режим требует снижения 
рисков и уменьшения сроков возвра-
та вложений. Корпорации вынужде-
ны прислушиваться к мировой конъ-
юнктуре. А здесь должен быть по-
строен проект, который возвышает-
ся над конъюнктурой и даже над кор-

поративной деятельностью. И если 
государство сознает, что на страте-
гическом направлении существуют 
хеджируимые риски, то оно должно, 
тем не менее, добиваться доведения 
начатого до конца. 

Настоящий выход на новую тер-
риторию может состояться лишь в 
том случае, когда крупные субъек-
ты – государство, корпорации – со-
вместно прокладывают путь, при-
нимая на себя риски. И уже потом 
приходит средний и малый бизнес, 
который ищет, как и на чем здесь 
можно зарабатывать. Если Россия 
встанет на этот путь, то она прин-

ципиально изменит образ жизни – и 
свой, и мира в целом – на ближай-
шие лет тридцать–пятьдесят. 

– Какое место в арктическом 

проекте вы отводите полярным 

регионам России? Что необхо-

димо сделать для перехода от 

фактически выживания людей 

к полноценной жизни? 

– Ключевым элементом здесь 
является транспортная система. 
Регионы должны быть заинтересо-
ваны, прежде всего, в транспорт-
ной связанности. В тактическом 
обеспечении тех новых «плавучих» 
и прибрежных городов, плавающих 

атомных станций, проекты которых 
существуют уже давно, или назем-
ных, если это позволят условия веч-
ной мерзлоты. Наряду со станци-
ями в прибрежных городах необ-
ходимо создать для их обслужи-
вания распределительные терми-
налы. Это дорогостоящие проекты. 

Тем не менее необходимо, чтобы 
такую станцию можно было подклю-
чить к энергосистеме и обеспечить 
территорию необходимой энергией. 
В итоге мы получим не традицион-
ную оленеводческую культуру выжи-
вания в холодной зоне, отработан-
ную веками у народов Севера, а ин-
дустрию. Под нее, конечно, потребу-
ются специалисты, причем не толь-
ко исследователи, инженеры, строи-
тели и так далее, но и работники об-
служивания. Опираясь на эту базу, 
можно двигаться дальше.

– Таким образом, регионы по-

лучат определенный набор воз-

можностей, которые они смогут 

реализовать в новых условиях?

– Да. Например, гидропонные 
технологии позволяют выращивать 
массу культур в холодных условиях, 
если достаточно энергии. Закрытые 
куполами поселения автоматически 
решают задачу обеспечения отды-
ха как необходимого элемента раз-
грузки людей, работающих в тяже-
лых условиях. 

Необходимо также заняться 
разработкой технологии питания 
в условиях Севера. Задача регио-
нов – освоение таких технологий: 
чтобы люди не болели, были энер-
гичны при самых низких температу-
рах. Человеческая биохимия – это 
очень важный аспект жизни на Се-
вере, однако ему не всегда уделя-
ют достаточно внимания.

Информационно-аналити-

ческий центр «Время Арктики»

Сегодня не в 
интересах Норвегии 
вести разведку и 
добычу  у границы 
с Россией. 
Норвегия должна 
воздерживаться 
от бурения 
скважин в районах, 
непосредственно 
прилегающих 
к российской 
границе, – такие 
высказывания 
приводят 
скандинавские СМИ.

Арктический проект 
«долгого» мышления

рррввееггииии 
ккуу ии 
нииццыыы
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Бывший премьер-министр 

РФ Евгений ПРИМАКОВ счи-

тает, что России целесоо-

бразно сделать паузу в осво-

ении арктического шельфа, 

поскольку сейчас оно нерен-

табельно из-за низких цен на 

нефть.

«На большинстве место-

рождений приемлемую до-

ходность уже обеспечива-

ет цена $60 (за баррель неф-

ти. – Ред.). «ЛУКОЙЛ» заявил, 

что на месторождениях За-

падной Сибири добыча рен-

табельна даже при $25. Од-

нако для трудноизвлекаемой 

нефти ситуация сложнее. На 

арктическом шельфе рента-

бельность добычи обеспечи-

вается только при цене $100-

120 за баррель. Стоит ли нам 

в таких условиях форсиро-

вать добычу нефти на шельфе 

Ледовитого океана?» – сказал 

Примаков.

«Почему, при всей важно-

сти этого региона для Рос-

сии, не сделать паузу в осво-

ении арктических нефтега-

зовых месторождений? Та-

кую паузу уже сделали неко-

торые наши конкуренты: США 

пробурили последнюю сква-

жину на арктическом шельфе 

в 2003 году, Канада – в 2005 

году», – добавил он.

Нефть дешевеет уже не-

сколько месяцев подряд. 13 

января цены на Brent и WTI 

обновили минимумы с марта 

2009 года – $46,4 и $44,2 за 

баррель соответственно.
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Реклама

ЮРИДИЧЕСКИЕ УСЛУГИ, КОНСАЛТИНГ

 ■ Успешно защищаем налогоплательщиков, потому что мы зна-
ем о налогах все! Тел. (8182) 65-65-73, www.бэнц.рф

НЕДВИЖИМОСТЬ

 ■ ООО «ДОБРЫЙ ДОМ» Центр оформления недвижимости для на-
селения. Решим все вопросы по продаже и покупке квартир, комнат, 
нежилых помещений. ПРИВАТИЗАЦИЯ жилья: осталось полтора ме-
сяца: 8(8182)69-69-14! ИЗГОТОВЛЕНИЕ ТЕХНИЧЕСКИХ ПАСПОРТОВ: 
89115525934. Заявки на ипотеку Сбербанка и ВТБ24: 8(8182)69-69-05, 
8(8182)69-67-04. Подготовка технических планов (зданий сооружений, 
помещений) для постановки на кадастровый учет. Внесение измене-
ний в кадастр. Акт обследования для снятия с учета. Кадастровые па-
спорта: 8(8182)69-69-16. Согласование перепланировок, проемов, бал-
конов: 8(8182)69-69-05. Проекты. Экспертное заключение (экспертиза): 
8-911-552-59-34. Оформление земли. Межевание, раздел, уточнение 
границ земельного участка. Кадастровый учет: 8(8182)69-69-84. Элек-
тронные анкеты на загранпаспорт: 8(8182)69-67-08. Налоговые декла-
рации: 8(8182)69-69-83. Подбор квартир для покупки по «военной ипо-
теке», с использованием материнского капитала, всех видов сертифи-
катов: 8 (8182)69-69-07. КВАЛИФИЦИРОВАННЫЕ РЕКОМЕНДАЦИИ ПО 
ПОКУПКЕ, ПРОДАЖЕ, обмену квартир: 8 (8182)69-69-85, 8(8182)69-69-
14, 8(8182)69-69-17, 8(8182)69-69-82, 8(8182) 69-69-84. ДЛЯ ВАШЕГО 
УДОБСТВА – ТРИ ОФИСА В ЦЕНТРЕ АРХАНГЕЛЬСКА: ул. Тимме, д. 28, 
оф. 3;  8(8182)64-10-55, 8(8182)69-69-87; 8(8182)69-69-04; ул. К. Маркса, 
д. 37, оф. 1;   8(8182)69-69-02,  8(8182)69– 67 -04; пр. Ломоносова, д. 206 
оф. 105/1; 8(8182)21-40-10, 8(8182)69-68-98. Сайт www.dobrodom29.ru

ТРАНСПОРТ

 ■ Продаю Volkswagen Polo Sedan (2011 г.в.), пробег 75000 км,
V-1,6, мощность 105 л.с. Новая летняя резина, комплект зим-
ней резины, парктроник, модельные чехлы, сигнализация с а/з. 
Цена 380 000 руб. Торг. Тел. +7 909 556 2850.

ВАКАНСИИ

 ■ Требуется менеджер по работе с клиентами, возможно через 
обучение. Центр города, оформление, з/плата – оклад+%. Резюме 
присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710. 

 ■ В Издательский дом требуется менеджер по рекламе. Центр 
города, оформление. Дружный творческий коллектив. Условия и гра-
фик работы обсуждаются индивидуально на собеседовании с руко-
водителем. Требования – активность, грамотность, коммуникабель-
ность, умение находить нестандартные решения, ответственность, 
порядочность. Опыт работы в СМИ будет преимуществом. Резюме 
присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется высококвалифицированный кондитер на выполне-
ние индивидуальных заказов. Центр города, оформление. З/плата – 
договорная, обсуждается при собеседовании в зависимости от ква-
лификации. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ Требуется товаровед (совместительство). Обязательно 
профильное образование – товаровед непродовольственных то-
варов. Резюме присылать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, 
тел. +7-963-200-4710.

 ■ В экспертную компанию требуется инженер ПГС для рабо-
ты со строительной документацией (совместительство). Опыт ра-
боты гл. инженером от 5 лет – обязательно. Резюме присылать на 
e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710

 ■ На промышленное предприятие (г.Новодвинск) требуют-
ся слесарь-наладчик 5 разряда и слесарь КИПиА 5 разряда. Офи-
циальное оформление, полный соц. пакет. Резюме присылать 
на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710. 

 ■ На промышленное предприятие требуется руководитель ком-
мерческой службы. Официальное оформление, полный соц. пакет. 
Соц. льготы. Опыт прямых продаж – обязательно! Резюме присылать 
на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

 ■ В бутик модной одежды требуется административный менед-
жер. Центр города, оформление, достойная з/плата. Резюме присы-
лать на e-mail: personagrata29@yandex.ru, тел. +7-963-200-4710.

Ретроспектива: На дне реки найден колокол затонувшего парусника

«Бермудский треугольник» 
Северной Двины
Краевед Анатолий КАРАНИН планирует поднять церковный 
колокол с затонувшего в 1749 году линейного корабля 
«Варахаил». Артефакт должен доказать, что обнаруженный 
несколько лет назад на дне Северной Двины корабельный 
остов принадлежит именно этому паруснику. Раскрыть 
тайну гибели линкора помогла обнаруженная в дельте реки 
ловушка, где возникает кольцевое движение воды...

«Варахаил» – 54-пушечный линей-
ный корабль, построенный на Солом-
бальской верфи  Архангельска. Длина 
линкора составляла 43 метра, шири-
на – 11. В первый же день свободного 
плавания это могучее судно потерпе-
ло крушение: на самом выходе из Се-
верной Двины парусный корабль на-
кренился и опрокинулся набок.

Катастрофа унесла жизни 28 че-
ловек. Кого-то придавило чугунными 
пушками, кто-то утонул, кого-то накры-
ло парусами. На шлюпках оставшиеся 
моряки перебрались на остров Голец, 
а оттуда в Архангельск...

Тогда спасательной операции по-
мешала непогода, а потом во время 
шторма корпус корабля сдвинулся на 
более глубокое место и скрылся под 
водой. В советское время попытки най-
ти корабль не увенчались успехом. И 
лишь несколько лет назад появилась 
надежда, что судно все-таки обнару-
жено. Дело в том, что поисковой группе 
Анатолия Каранина открылась природ-
ная ловушка в дельте Северной Двины, 
перед самым выходом в Белое море. 
Этакий Бермудский треугольник, где 
возникало кольцевое движение воды, 
стал причиной гибели десятков кора-
блей. Так, осматривая обломки боль-
шого парусного судна, искатели нашли 
следы голландского корабля. Как пола-
гают ученые, именно он навредил рус-
скому линкору.

Сейчас к исследованиям подклю-
чилось минкультуры области. Готовит-

ся документация, позволяющая про-
водить дальнейшие работы. Увы, ожи-
дания, что корабль хорошо сохранил-
ся и его можно поднять, не оправда-
лись. Сильнейшее течение – до двух 
метров в секунду – и постоянные под-
вижки глинистого грунта в этом месте 
мало что оставили от «Варахаила».

«Но с помощью специальных видео-
камер в предполагаемой зоне нахож-
дения походной корабельной церк-
ви мы обнаружили бронзовый коло-
кол весом от 160 до 200 кг, – расска-
зывает Каранин. – На нем может быть 
название корабля, дата отливки или 
изображение архангела Варахаила. 
В марте, работая видеокамерами со 
льда, планируем уточнить местораспо-
ложение колокола и поставить прито-
пленные буи, чтобы их не снесло ледо-
ходом. Ведь в наших природных усло-
виях, чтобы найти что-то на дне, надо 
спускать водолаза непосредственно 
на объект. Иначе даже находясь в ме-
тре от артефакта, его можно не заме-
тить. А летом профессионалы-водола-
зы постараются поднять колокол. Это 
чисто техническая задача».

В исследованиях по «Варахаилу» 
Каранин готов принять любую помощь 
официальных научных кругов, но со-
мневается, что ее получит. Работать 
бесплатно в суровых северных усло-
виях, без опыта и наличия специали-
зированного оборудования – желаю-
щих нет.

Артефакт передадут в краеведче-
ский музей. Как говорит Каранин, ко-
рабельных предметов тех времен в об-
ласти не сохранилось. А копию коло-
кола планируется подарить музею Бе-
ринга в Дании. 

Дело в том, что капитаном «Вара-
хаила» был Мартын ШПАНБЕРГ (1692-
1761 гг.), опытнейший моряк, бывший 
в свое время третьим человеком в 
экспедиции БЕРИНГА. После круше-
ния судна он был сослан на галеры, но 
вскоре помилован, ведь обстоятель-
ства гибели парусника комиссии вы-
яснить так и не удалось. 

Каранин надеется, что колокол с 
затонувшего судна поможет получить 
согласие датских властей на экспер-
тизу останков родственников россий-
ского императора Иоанна VI. В Дании 
похоронены братья и сестры Иоанна VI,
свергнутого императрицей Елизаве-
той в малолетнем возрасте.

Напомним, в Холмогорах были об-
наружены, как полагают ученые, имен-
но его останки, хотя официальное ар-
хеологическое сообщество эту гипо-
тезу подвергло сомнению.

«Сопротивление московских архео-
логов связано с непониманием того, 
что, прежде чем объявить в 2008 году о 
нашем открытии, мы направили остан-
ки на судебно-медицинскую экспер-
тизу в Москве, – объясняет суть кон-
фликта Анатолий Каранин. – Она шла 
два года, и эксперты не нашли при-
знаков противоречия нашей гипотезе 
о принадлежности останков Иоанну VI. 
Но для ее подтверждения все требу-
ют экспертизы ДНК. А с кем сравни-
вать? Линия Брауншвейгского семей-
ства прервана. Родные братья и се-
стры Ивана Антоновича умерли в Да-
нии бездетными. С тех пор прошло 
много времени, поэтому вероятность 
точности экспертизы ДНК очень мала».

Кстати, недавно в продажу посту-
пило второе издание книги «Находка 
в Холмогорах: от версии до эксперти-
зы». Это научный сборник статей и до-
кументов под редакцией заслуженно-
го деятеля науки РФ, профессора Вла-
дислава ГОЛДИНА, подтверждающих 
версию о захоронении останков импе-
ратора не в Шлиссельбурге, а в Хол-
могорах. Статьи предоставили исто-
рик Леонид ЛЕВИН, археолог Алексей 
ЕДОВИН, краевед Анатолий КАРАНИН, 
антрополог Виктор ЗВЯГИН.

В издание вошел и акт судебно-
медицинской экспертизы Российско-
го центра судебно-медицинских экс-
пертиз по исследованию останков, 
найденных в Холмогорах в 2008 году.

«Это уникальное издание, – говорит 
секретарь попечительского сове-

та Фонда исторического наследия 

«Император», который выпустил 

эту книгу, Владимир СТАНУЛЕВИЧ. 
– Оно не утверждает версию захороне-
ния Иоанна в Холмогорах, а привлекает 
внимание к ней. Впереди дальнейшие 
научные исследования. Мы согласо-
вали программу археологических изы-
сканий с Институтом археологии РАН. 
Можно сказать, что у нас закончился 
этап краеведческой работы и начался 
археологический. К сожалению, архео-
логов в области всего несколько че-
ловек. Кому-то из них эта тема неин-
тересна, кто-то, вовремя не сдав от-
чет, попал в «черный список»… В об-
щем, без помощи московских архео-
логов, но в тесном сотрудничестве с 
местными краеведами, не обойтись».

Сергей ИВАНОВ
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ОВЕН. Наступает 
особенно удачный 
период для поиска 

новых деловых контактов. 
Ваше личное обаяние и во-
время оказанная другим 
помощь позволят значи-
тельно расширить круг по-
лезных знакомств.

 ТЕЛЕЦ. Вы може-
те захотеть побыть 
в роли «серого кар-

динала», который управляет 
процессами незаметно для 
других. Это, вероятнее все-
го, произведет впечатление 
на руководство, но настро-
ит против вас партнеров и 
коллег. В результате могут 
произойти нежелательные 
утечки информации.

 БЛИЗНЕЦЫ. Вам 
могут предложить 
новый интересный 

проект, который позволит 
вырваться из рутины и раз-
вить новые деловые каче-
ства. Едва ли он принесет 
существенную прибыль, од-
нако работа над ним доста-
вит удовольствие и помо-
жет подняться на новую 
ступень.

РАК. Вас ж дет 
удачная и результа-
тивная неделя. Нео-

жиданные дивиденды, бо-
нусы или внезапно возвра-
щенный долг значительно 
улучшат финансовое по-
ложение, а довольные кли-
енты или партнеры обеспе-
чат вас хорошими рекомен-
дациями.

ЛЕВ. Ближайшие 
дни окажутся очень 
продуктивными для 

вас, если вы планируете по-
сещение нового тренинга 
или мастер-класса. Учеба не 
только расширит кругозор и 
вдохновит на новые идеи, но 
и значительно повысит ваш 
авторитет и популярность в 
деловых кругах.

ДЕВА. Астрологи, 
консультирующие 
лондонский Сити, 

советуют вам не упускать 
новые возможности, кото-
рые позволят выйти за пре-
делы своего бизнеса. Рас-
ширение сферы деятельно-
сти найдет поддержку у 
партнеров и принесет 
прибыль.

 ВЕСЫ. Умелое де-
легирование полно-
мочий единомыш-

ленникам позволит вам ос-
вободить время в графике 
для общения с близкими. 
Результатом делового обе-
да может стать рождение 
нескольких ценных идей, 
которые в будущем прине-
сут солидную прибыль.

СКОРПИОН. Вас 
ждет напряженная 
неделя. Однако при-

ложив достаточно усилий к 
своей хорошей интуиции, 
вы сможете справиться с 
делами на работе и дома. 
Проект, который давался с 
трудом, неожиданно полу-
чит развитие и позволит пе-
ревести дыхание. 

СТРЕ ЛЕЦ. Вам 
может представить-
с я в о з м ож н о с т ь 

произвести впечатление на 
партнеров и коллег. В то же 
время следует с осторож-
ностью делиться идеями с 
другими, иначе гениальный 
проект рискует оказаться в 
руках завистников. Подбе-
рите себе команду, которой 
можете доверять.

КОЗЕРОГ. Смело 
экспериментируйте 
и идите против тол-

пы! Оригинальные ходы по-
зволят деморализовать 
конкурентов и обойти их. 
Решение неотложного де-
нежного вопроса создаст 
напряжение в отношениях 
с партнерами.

ВОДОЛЕЙ. Может 
возникнуть ситуация, 
которая потребует от 

вас молниеносного приня-
тия решения, что, вероятно, 
вызовет сопротивление сре-
ди коллег и партнеров. Од-
нако в будущем смелость и 
напор обернутся прибылью 
и ростом влияния.

РЫБЫ. Командная 
работа, вопреки ва-
шим ожиданиям, не 

приведет к положительным 
результатам, а лишь вызо-
вет лишние споры. Привле-
ченные к работе эксперты 
также могут не оправдать 
надежд. Астрологи сове-
туют отложить принятие 
важных решений и раз-
работку идей до лучших 
времен. 

ИТАР-ТАСС

Кофе-тайм
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БИЗНЕС-ОБЕДЫ НА TERRASA с 12.00 до 15.00 

ЗАВТРАКИ
7.30 – 12.00
ОМЛЕТЫ И ГЛАЗУНЬИ 
ГОТОВИМ ПРИ ВАС!
КОФЕ В ПОДАРОК К ЗАВТРАКУ*!

19 ЯНВАРЯ/
ПОНЕДЕЛЬНИК

СУП
  Суп-лапша 

   с грибами, 
   курочкой 
   и сметанкой
  Суп-пюре 

   из печеных 
   томатов с песто
  Бульон

ГОРЯЧЕЕ 
МЯСО/РЫБА

  Гуляш 
   из говядины 
   с картофелем- 
   пай
  Окунь, 

   запеченный 
   с тимьяном, 
   баклажанами, 
   с соусом винегр 

САЛАТ/ ВЫПЕЧКА 
  Семужка 

    под шубой
  Нисуаз

СУШИ
  Ролл «Осака»

20 ЯНВАРЯ/
ВТОРНИК

СУП
  Минестроне 

   с рыбой
  Крем-суп 

   из цветной 
   капусты 
   с семечками
  Бульон

ГОРЯЧЕЕ 
МЯСО/РЫБА

  Котлеты 
   «Пожарские» 
   с миксом салатов 
   и кабачками-гриль
  Люля-кебаб 

   из белой рыбы 
   с рисом и 
   зернами граната 

САЛАТ/ ВЫПЕЧКА 
  Оливье 

   с фасолью 
   и грибами
  Салат «Унаги» 

   с копченым угрем

СУШИ
  Ролл «Темпура» 

   с гребешками

21 ЯНВАРЯ/
СРЕДА
СУП

  Петровские щи
  Крем-суп из 

   цуккини с 
   луковыми чипсами
  Бульон

ГОРЯЧЕЕ 
МЯСО/РЫБА

  Курочка тушеная 
   с овощами 
   и садовым 
   горошком с рисом 
   «Гохан»
  Котлетка из трески 

   с тыквой, томленной 
   в сливочно-
   сметанном соусе 

САЛАТ/ ВЫПЕЧКА 
  Закуска 

   из домашней 
   буженины 
   с соусом из хрена
  Салат «Греческий» 

   с фетой и соусом 
   оливковым 
   с базиликом

СУШИ
  Ролл «Спайси тунец»

22 ЯНВАРЯ/
ЧЕТВЕРГ

СУП
  Бозбаш 

   с бараниной
  Крем-суп 

   из моркови 
   с имбирем
  Бульон

ГОРЯЧЕЕ 
МЯСО/РЫБА

  Чебурек с 
говядиной
  Палтус на 
подушке из 
стручковой 
фасоли с нежным 
итальянским 
соусом 

САЛАТ/ ВЫПЕЧКА 
  «Цезарь» 

   с куриной грудкой
  Салат из свежих 

   томатов с красным 
   луком, каперсами 
   под оливковым 
   маслом с фоккачо

СУШИ
  «Калифорния» 

   с лососем

23 ЯНВАРЯ/
ПЯТНИЦА

СУП
  Рассольник 

   с говядиной 
   по-деревенски
  Крем-суп 

   из шампиньонов
  Бульон

ГОРЯЧЕЕ 
МЯСО/РЫБА

  Свинина, 
   запеченная 
   с томатами и 
   сыром, с печеным 
   картофелем
  Судак в 

   сливочном песто 
   с овощами-гриль 

САЛАТ/ ВЫПЕЧКА 
  Салат 

   из кальмаров 
   с овощами
  Итальянский 

   с семгой-гриль

СУШИ
  «Хосомаки» 

   с копченым угрем

О
О
О

 «
Те
рр

ас
а»

. Р
ек
ла

ма
.

ТЕЛ. (8182) 49-10-80

Г. АРХАНГЕЛЬСК, 
ПР. ЛОМОНОСОВА, 207
(ЗДАНИЕ НА ПЕРЕКРЕСТКЕ С ПОПОВА, 19)

г. Архангельск, ул. Поморская, 54. Тел. (8182) 65-11-11, +7 (909) 556-11-11. 
Проекты29.рф, projects29.ru

*Акция действует с 19.01.2015 по 28.02. 2015


